



NOTICIAS SOBRE EL OFICIO DE REY DE ARMAS POR JUAN FRANCISCO DE HITA

POR ANDRÉS J. NICOLÁS SÁNCHEZ
Licenciado en Derecho

En la Biblioteca Nacional, bajo la signatura 11680 de la sección de manuscritos, procedente de la biblioteca del Rey de Armas don Juan Alfonso de Guerra y Sandoval, se encuentra el titulado *Casas de títulos y particulares* cuyo autor es don Juan Bautista Lavaña o Lavanha, fechado hacia 1660.

Además de lo anterior, dicho manuscrito contiene lo siguiente: *Excelente fidelidad de Egas Nuñez, caballero portugués* (h. 92-93). *Carta de Carlos V a un personaje de la Corte Augusta, 5 julio 1548* (h. 94-95v). *Linaje de los Ponce de León* (h. 95-108v). *Linaje de los Castillo, señores de Santa María del Campo* (h. 110-119v). *Notas y apuntes genealógicos* (h. 120-121). *Casa de D. Antonio de Córdoba, señor de Torrequebradilla, en Jaén* (h. 122-124). *Notas genealógicas* (h. 125-126v). *Linaje de los Venegas, por Jerónimo de Aponte* (h. 127-128). ***Noticias sobre el oficio de Rey de Armas, por Juan Francisco de Hita. Madrid, 20 abril, 1658* (h. 128v-129v).** *Notas y apuntes genealógicos* (h. 130v-137 y 144v-150v). *Relación de las crónicas y capítulos que tratan del linaje de los reinos de Granada y sus descendientes* (h. 151-158v). *De la naturaleza, inclinación y clima de España: estado presente y de su aumento* (h. 159-173v). *Notas y apuntes genealógicos* (h. 174-187).



ANDRÉS J. NICOLÁS SÁNCHEZ

Veamos quienes fueron don Juan Bautista Lavaña o Lavanha y don Juan Francisco de Hita:

Juan Bautista Lavaña o Lavanha nació en Lisboa en 1555 y falleció en Madrid en 1624. Fue un notable científico portugués. Hijo de un escudero hidalgo de origen judío al servicio de la Corona, bajo el rey Sebastián (1568-1578) estudia en Roma y Portugal. Con la subida al trono portugués del rey de España don Felipe II, pasa a su servicio como profesor de Cosmografía y Matemáticas en la Corte y Academia de Madrid (1582), ingeniero de Portugal (1587), y cosmógrafo mayor de este reino en Lisboa (1591). Regresa a Madrid con el rey Felipe II que le hace caballero de la portuguesa orden de Cristo. Su labor científica continúa: viaja a Flandes con fines de investigación histórica y genealógica (1601); trabaja en la navegabilidad de los ríos de Valladolid (1604-1608); recorre Aragón para realizar su conocido *Mapa* (1610-1611); viaja a Italia (1611) con el príncipe de Saboya, a quien entrega un Atlas, en parte de su autoría, hoy conservado en Turín; maestro del futuro rey don Felipe III (1612) y también de Cervantes y Lope de Vega. Como cronista mayor de Portugal acompaña al rey en su viaje a este reino (1618). En el reinado siguiente desaparecen con su muerte la Academia de Madrid y el último gran cartógrafo portugués del siglo XVI (1).

Juan Francisco de Hita y Rada, era natural de Calahorra (La Rioja), hijo de don Diego de Hita y de doña Catalina de Rada. Los Hita eran un hidalgo linaje originario de Rincón de Soto, en la Sierra de Cameros (La Rioja), perteneciente al Solar de Valdeosera. Parece que Juan Francisco marchó muy joven a Sicilia, en 1615. En 1632 fue nombrado Regidor de Santo Domingo de la Calzada por el Rey. Siendo, desde 1637, ayuda de Guadarnés de la Real Caballeriza, fue nombrado Rey de Armas el 14 de agosto de 1639 (por muerte de Domingo-Jerónimo de Mata). Murió con posterioridad a 1658 y

(1) *Gran Enciclopedia Aragonesa*, Unali, S.L., Zaragoza, 1981, tomo 8, págs. 2021-2023.



de él se conservan minutarios y trabajos; así como algunas certificaciones de armas originales. Merece especial atención su *Libro de Armería y Linajes nobles de los Reynos de Aragón, Valencia y Principado de Cataluña*, que se guarda manuscrito en el archivo de Rújula (2).

A continuación reproducimos íntegramente el texto manuscrito del Rey de Armas don Juan Francisco de Hita, respetando la grafía de la época:

«De los Reyes de Armas. destos tratan muchos autores franceses. El señor Columbier en su tratado Henrrique Catherino; Comenar, El Yncógnito. y otros de nuestros autores, Herrera, el obispo Sandoval, Launay, Villa, Heras y Mendoza, este trae en su tomo 19. las ordenanzas preimáticas y honores grandes deste empleo, Hurbina, Zurita en sus Anales, Barriot, Alonso Coronado, el doctor Juan Alonso Calderón, Curo Tapia, y Soto de Aguilar. De estos por menor se ebidenzia la gran estimación que los Reyes azen de tales empleos, sin el que no pueden los Reyes tener juro; Cortes; aclamación; armar caballeros, ni del toysón sin su asistencia, la tienen en la capilla, en los bautismos, y toda función de su Magestad. tienen entrada franca en la cámara del Rey siempre y los días de audiencia pública como yo lo estoy ejecutando; y muchas prerrogativas han ydo perdiendo por decurso y más desde la consignación de cavalleriza, en los sueldos y manutención de cavallos. en la etiqueta de cavalleriza y su graduación y lista así en pagos como en asiento, son los del quinto lugar, siendo el primero, caballero mayor, 1. primer cavallerizo, 2. cavallerizos, 3. picadores, 4. armero mayor, 5. los Reyes de armas = 6 el Bedor y contador no tiene lugar no siendo cavallerizo, 7. el ffurier, es el pagador, no tiene lugar por este empleo, 8. ayudas de picadores = 9. un sosegador, este a de ser cavallerizo con prezilzan (?), o tener onores, 10. palafrenero mayor por honorarlo se a dado a Pedro Escarcha ono-

(2) CEBALLOS-ESCALERA y GILA, Alfonso de, Marqués de la Floresta, *Heraldos y Reyes de Armas en la Corte de España*, Colección Heráldica Persevante Borgoña, Prensa y Ediciones Iberoamericanas, S.A., Madrid, 1993, págs. 236.



ANDRÉS J. NICOLÁS SÁNCHEZ

res de picador pero no exercicio = 11. sobre estante de coches, que es su nombre cochero mayor, sirbe el banquillo, para subir al coche = 12. theniente de palafrenero maior, solo es para sustituir a su mayor. 13. guadarnés, tiene lugar porque lleba el bestir y cubierta del cavallo de el Rey. 14. librador, sin escusa cavallerizo su nombre es sotocavallerizo, tiene dos mozos de officio, que an de traer siempre bestida librea de mozos, con más franja que los mozos. 15. mazeros. 16. correos, suplen a el sobrestante = 17. Barle de Corps = 18. Albeytares = 19. lacayos tienen lugar, juran con espada. 20. domadores de potros y mulas, están a la orden de los picadores, el de cavalleriza faze guarda a la del palaffrenero mayor. 21. mozos de preno, son mozos con librea. 22. el portero =

En el tiempo que e servido este empleo e cobrado mi casa de aposento que como más antigo es mill y doscientos reales, mis compañeros tienen ochenta ducados, en aclamaciones y prazes, cinquenta ducados que da Madrid a cada uno y otros cinquenta ducados con nombre de aiuda de costa por la cavalleriza: se nos a dado los lutos con libranza en el mercader de su Magestades Reales. en la misma fforma bestuario en bodas y bautismos y, los rescates de paños y adornos de tallados y en los hémulos emos acudido a que se parten los escudos para que no padezcan horror, y organizamos el como an de hir = traemos lacayos con la librea de enjaquelado ancho en la ffranja, como los de sin. y yo siempre le he traído y si se ha retardado alguna vez el darse librea, la he dado a mi costa, para traerle siempre decente. en públicas se apean los alcaldes de Corte y un escribano de cámara sube este y se pone a una orilla del tablado. los alcaldes a los lados del dosel pero no devajo de las goteras ni sin cielo descubiertos. se apean los Reyes de armas por su antigüedad, yo el húltimo, al hir tomando sus lugares azen quitando el sombrero reberencia a el retrato de Su Magestad si lo ay puesto que alguna bez a abido descuido en ponerle. no abiéndolo no se ponen el sombrero los Reyes de armas por estar esperando descubiertos los alcaldes, y unos y otros se azen ge-



nufflexión con las cavezas. tomados los angreros de el tablado nos cubrimos los Reyes de armas y a el empezar el más antiguo si es en aclamación se quita el sombrero y aze reverenzia a el estandarte real que tiene el alfférez mayor en la mano a el que tienen en medio como a Su Magestad. los Reyes de armas echa se la buelbe a poner y dize otro día y siempre que se nombra a persona real a de quitarle; así lo he executado siempre. las cotas pongámoslas en la cámara del rey, en casa del presidente de Castilla, en el armería, san Gerónimo o en otro templo. nos las lleva en un arca de terciopelo carmesí de el armería donde están uno de los oficiales de armero mayor y es de obligación de este, ponémoslas y que traérnoslas siempre no allándose malo. que entonces lo aze el ayuda suyo más antiguo, y suple este o alguno de sus compañeros, si en día de ffunzión falta alguno de nosotros los Reyes de armas o un macero, y por este suple el ofizio de la armería y a suzedido en mi tiempo dos bezes = Los cavallerizos mayores nos tratan de tú; no ympersonal; a los demás sí o como su jenio fuese más o menos cortesano y quando baja a las cavallerizas su excelencia o su primer cavallerizo están todos en cuerpo con las ynsignias de sus empleos, unos con el pujabante, otros con el serbir o repostero, otros con la baquetilla, otros con el caverón, otros con el rasero. y ninguno con sombrero ni espada ezepto si ay cavallerizos, armero mayor, Reyes de armas o se allase alguno (como lo estubo la tarde que Su Magestad bajó a ver las ancas y potros) y los lacayos de Su Majestad están con espadas y sombreros y capas = Los timbales y clarines asisten y deven tocar el que es de guardia quando se dan los piensos en la regalada = El ffurrier, Bedor y contador no tienen asistencia a estas ni otras ffunziones sino son llamados para cosa o pregunta que toque a sus empleos y no es que estén inorados de cavallerizos o sino ffuesen entre la ffamilia criados y acompañantes de los jefes. Pongo estas noticias para los benideros que mas tarde dan en el empleo y que no benga en menos y digan sus regalías y que así consta en la enguera de la casa real y su cavalleriza que está conffirmada por el rey



ANDRÉS J. NICOLÁS SÁNCHEZ

Phelipe 2.º y 3.º y el rey Phelipe 4.º. También ay esta en Simancas. Madrid. Abril. 20 de 1658.

BIBLIOGRAFÍA

- CEBALLOS-ESCALERA y GILA, Alfonso de, Marqués de la Floresta, *Heraldos y Reyes de Armas en la Corte de España*, Colección Heráldica Persevante Borgoña, Prensa y Ediciones Iberoamericanas, S.A., Madrid, 1993.
- Gran Enciclopedia Aragonesa*, Unali, S.L., Zaragoza, 1981, 12 vols.

